
「身だしなみの意味するところ」＝「人の第一印象は3秒で決まる！」学校は 「学ぶ」ところです。 
学びたくない人の生きる道は他にもあります。（中略）進学や就職の面接でだらしない恰好や
横柄な態度をとったら、 真面目に仕事をしようとしているとは誰も考えません。当然、 合格
することは無理でしょう。 自分自身が損をするだけでなく、そのような人が制服を着て街を
歩くと学校全体の評価が悪くなり、まじめに進学や就職をしようと努力している人たちにまで
大きな迷惑をかけてしまいます。（中略）自分自身の人生を無駄にするのはその人の勝手です
が、他人の人生を奪う権利は誰にもないのです。「人は見た目が9割」なのです。（後略）

公道などでお店のコスチュームである奇抜な衣装を身に着け立って
いるだけの「客待ち」は、「客引き」にならないので取り締まれないと県の担当課から
聞いている。しかし、条例では「客待ち」やキャバクラや風俗店などで働くことを勧誘
するための「勧誘待ち」行為も「客引き行為等」に該当し、規制対象になっている。
行為者は「通行の妨げになっていない」などと言い訳をするかもしれないが、「路上
においてたむろする行為」も禁止されているので、県と認識を共有し、撲滅に向けた
厳しい取り締まりに転換すべきではないか。

通行の妨げとなる行為をせずに、公道に立っているだけや、そう
いう服装なども条例の対象として規制するというのは、国民の権利保護の観点
から難しいと県では考えている。本市においても同様に様々な課題があると認識を
している。

神戸市会では3月1日にロシアのウクライナ侵攻に対する抗議を議決
しました。これに伴い、神戸市からユニセフを通じて、ウクライナの方々
に届くよう1千万円の寄付をさせて頂きました。

新型コロナウイルス・オミクロン株の感染拡大が収まらない中、多く
の市内事業者の方々は、これまでで最も厳しい局面に立たされて
います。令和4年度予算議会では、困窮する皆さまを支援し、市内の
消費喚起を促し、この難局を乗り越えようと議論が交わされました。
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R4.3.14 総括質疑

公道にコスプレの様な格好で
店員が立っていても、客引き目的と
認定するのは困難

仕事の服装なので、公道ではなく
職場（店内）で披露するものでは？

ある市立高校の「生徒指導についての考え」（入学説明会で配布）

「客引き」撲滅による質の良い賑わい創出について

長年強いられてきた不合理な校則は、国連・子どもの権利委員会
からも勧告を受けている通り、子ども達の「参加の権利」が行使されておらず、本来
あるべき「子どもたちのため」ではなく、「学校・教員が、子どもたちの統率を図る
ため」に定められている事を認め、間違った教育方針による校則だから改定すべき
なのだと表明すべき。

学校教育において、「子どもの権利」への理解は重要な課題である
と認識をしており、校則の見直しをはじめ、学校教育活動全体においてその理解が
深まるように取り組んで参ります。

上 原

長田教育長

R3.12.8 一般質問

ブラック校則の撲滅 ～生徒のための校則への転換～

「処世術」を教えるのではなく、自分の頭で考え、生きていく力を
付けるのが学校教育ではないか？それぞれの経験の中でTPOを修得し、個人個人
で考えを形成していくべきではないか？生徒を信じる姿勢の方が、教育としては重要
なのではないか？

全く同感です。
令和3年度から、「こどもの権利条約」についての教員研修が行わ

れているとお聞きしたが、本当に理解に繋がる研修が出来ているのか？校長や管理
職が受講して他の教員に伝える伝達研修でこれまでの間違った概念を覆すような
理解が出来るのか？

一人一人の理解が深まる様なより効果的な研修について、オン
ラインや動画研修、あるいは外部の講師を活用するなど委員のご指摘も踏まえて、
まず検討したい。

上 原

上 原

教育長

教育委員会

R4.3.4 一般質問

生徒のための校則 ～教員に対する人権研修の徹底～
四季を通じた賑わいの創出や、海岸内の回遊を促すためにも、

須磨海岸に魅力的なフォトジェニックスポットを設置してはどうか？
「須磨海岸で写真を撮りたい」「回遊したい」と思わせるような佇まい

は、どんなアイディアがいいのかについて、須磨海浜公園、水族園の事業者と連携
をしながら、検討をして参りたい。

上 原

長谷川局長

R4.3.2 予算特別委員会・港湾局

須磨海岸にフォトスポットを！

今年度から児童生徒に一人一台配布しているタブレットに、学校司書が
図書館のお薦め本情報を配信することで、子ども達の読書促進に繋げられないか？
また、他校の司書お薦め本も表示され、読まれた本をランキングで結果発表し、選んだ司書
を表彰するといったこともできれば、子どものみならず司書にとっても励みにもなると思う。

端末を活用して子供たちを読書に誘っていくというのは非常に大切。
学習パソコンを読書活動にどのように活用できるか、あわせて司書のモチベーション
も上がるという非常に重要な指摘を踏まえながら、子供たちが本を手に取って学んで
みたくなる環境作りに努めて参りたい。

上 原

教育委員会

R4.3.4 一般質問

「司書オススメ本」タブレット表示による子どもの読書促進

発 行

多くの提案が市政に反映されています

みなみかぜ便り
議会質疑 回数

みなみチャンネル@KOBE

市政を動画で
わかりやすく！！

県担当者 疑問

服装についても表現の自由がある

「客引き」以外に
どんな目的があるのか？

「中学生・高校生らしいって？」「下着は白」「靴下は白・三つ折り」「男女別で髪型規定」
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神戸市会議員（無所属）上原  みなみ タイムリーな市政情報を配信
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この提案にご賛同いただける方は、ハガキ・メール・LINEでご署名をお願いします。 署名サイト
change.orgからも
ご署名いただけます1,000人集まれば、市長に要望書として提出します。

ノーリードで走り回る犬は、最高に楽しそう！
でも、神戸には使い勝手の良いドッグランが無い！

DogRun

ペット同
伴ホテル

も ドッグカフェも
DogCafe

Hot
el

年間登録料1,000円として1万人が利用登録すると、
1千万円/年が新たな収入になる。

７ｈａの芝生広場に700㎡のドッグランを新設しても、
1/100のスペース利用のみ

有償ボランティアを募り、
お散歩がてらフレイル予防にも！

１棟をペット同伴ホテルにすれば、
近隣市からも集客できる！

宿泊稼働率向上、神戸の魅力ＵＰ

ドッグカフェも併設し、
さらに賑わうレジャースポットに！
さらに収益向上、雇用の創出

フォトジェニックなスポットも設置！
ＳＮＳで魅力拡散

ドッグラン・ドッグカフェ収入で、見回り強化

犬が苦手な方へもメリット！
残念ながら、愛犬家の方の中には、排泄物の処理をしない人、

リードを外して散歩させている人が居ます。

生理用品を市立学校トイレに設置して貰える様になります。

谷上プロジェクトは民間だと言っても、神戸市の看板で資金調達を
したり、広報官会見をしたり、そのプロジェクト立ち上げには市長や議員も参加し、その
写真が谷上プロジェクトのホームページ等に使われている。市長も、「谷上から神戸・
日本・さらに世界を変えていける様に」と発起人の言葉を引用して挨拶するなど、期待
されていたと思う。しかし、事業を止めたことについては、ホームページにも一切書かれ
ておらず、担当局も私が事前聴取するまで把握していなかった（問題視していない）。

保健室でしか配布されないのは人目が気になり取りに行きにくいので、必要な子どもが
気兼ねなく使える様に、トイレ設置を提言しました（R3.6 .17議案質疑）。⇒教育委員会
から、「少なくともトイレ1か所には常設する様に」との通達が出されています。

シェフレシピ監修の日本一おいしい中学校給食の提案（R3.2.26）
令和3年度より、中学生のアイデアメニューを市内シェフが監修・献立として給食提供が
実現。今後、さらなるコラボ拡大が検討されています。

有害鳥獣対策（罠捕獲）が猟友会員以外でも出来るようになり、
農家への箱罠貸し出しもされる様になりました。
イノシシ等の被害は、高齢化する猟友会捕獲班だけでは対応できないため、農家の方
が自分の敷地内で行える捕獲方法を拡大すべき。また、狩猟免許取得時の補助条件
（猟友会入会）を撤廃すべき。さらに猟友会に貸し出す箱罠を農家にも貸し出すべき
（R2 . 2 . 2 6代表質疑）⇒囲い罠だけではなく、罠猟免許を取得すれば、箱罠捕獲可
（R3 .10 .１より運用開始）及び狩猟免許取得の補助金条件（猟友会入会）撤廃、箱罠
貸し出しも実現しています。

「立ち上げ」時には大々的に広報するが、プロジェクトが失敗に終わったら市民に報告も
せず、検証もしない。だから、同じ失敗を繰り返してしまい、それが「税金の無駄遣い」と
なるのではないか。

寄付いただいた方の期待に応えるというような結果にはなっていない
大変残念な結果。情報提供についてきちんと検討して参りたい。

R3.12.8 一般質問 谷上プロジェクトはどうなったのか？

1 2017年「谷上をシリコンバレーに！」とスタート IT企業誘致など1社も出来ていない

2 「神戸市ふるさと納税」により約2675万円調達し、2018年谷上駅前に「.me」 2021年3月閉鎖

3 2020年6月谷上プロジェクト第二弾「KOBE BE＊美 TOWN」として再始動 1年持たずに撤退

上 原

今西副市長

上原質疑で改善したこと（抜粋）

しあわせの村にドッグラン新設を！

期待して寄付した市民から「詐欺に遭った」との声も

目指すのは
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